

Convento. V. TRATADO.

Conventuales, nombre dado por Inocencio IV, en 1250, á los hermanos Menores, que vivían en comunidad; después de 1294, se designó con esta palabra á aquellos monjes Franciscanos que deseaban conservar el privilegio de poder poseer bienes raíces y gozar de rentas. Estos fueron especialmente separados de los *Observantes*, sometidos á una regla de las mas severas, desde 1517; el superior general de los *Conventuales* dependía del superior general de los *Observantes*.

Conversano (*Cupersanum*), ciudad de la Tierra de Bari (Italia), á 30 kil. S. E. de Bari. Obispado, con hermosa catedral. Productos agrícolas. Fundada por los Etruscos, según se dice, fué una de las principales ciudades de los Normandos; 11,000 hab.

Convidados del Rey; llamábase de este modo á los Galo-Romanos que, en tiempo de los Merovingios, se elevaban hasta el rango de leudos (V. esta palabra). En la ley sálica el *wehrgeld* de un convidado del rey era la mitad del de un conde.

Convulsionarios, nombre aplicado á los fanáticos del partido jansenista. Después de la muerte del diácono Páris, uno de ellos, 1727, iba cada día á visitar su sepulcro á San Medardo, en París, y experimentaba ó aparentaba experimentar convulsiones milagrosas, profetizando, entregándose á mil extravagancias, haciéndose mortificar y, en medio de todo, diciendo que disfrutaba éxtasis deliciosos. París se vió largo tiempo turbado por esta plaga singular; en tiempo de Voltaire, y el cardenal Fleury tuvo que mandar cerrar el cementerio, el año 1732. Sobre la puerta pusieron esta inscripción: « De parte del rey se prohíbe á Dios hacer milagros en este sitio. » — V. *la Verdad de los milagros del diácono Páris*, por Carré de Montgeron, 3 tom. en 4º, 1737-1748; *Historia de los Convulsionarios de San Medardo*, por Mathieu, París, 1862.

Conway. V. ABERCONWAY.

Conza (*Compsa*), ciudad del Principado Ulterior (Italia), á 12 kil. S. E. de Avelino. Arzobispado, con hermosa catedral. Poderosa en tiempo de los Romanos y durante la Edad media, la destruyó casi por completo el terremoto de 1694; 1,500 hab.

Cook (JAIME), navegante inglés, nacido en Marton, cerca de Stockton (Yorkshire), el 27 de oct. de 1728, muerto en Owhyhée, una de las islas Sandwich, el 14 de feb. de 1779, hijo no no de un pobre jornalero; aprendió á leer y á escribir, fué aprendiz en casa de un mercero ó buhonero, se embarcó como grumete en un buque de Whyby, que trasportaba carbon mineral de Newcastle. Perfeccionóse como segundo en esta ruda escuela. En 1755, entró de marinero en la marina real y en seguida se hizo notar en el Canadá, master, contramaestre, trazando muy exactos mapas, leyendo á Euclides en sus ratos de ocio, sonando las costas de Terranova y del Labrador desde 1764 á 1767, y dirigiendo, en fin, á la sociedad real de Londres una Memoria interesante acerca del eclipse de sol que él había observado. En 1768, recibió el mando de un navío con encargo de observar la conjunción de Venus y el Sol en los mares del Sur. Pasó á Tahiti por el cabo de Hornos, y llenó su cometido el 3 de junio de 1769, reconoció el archipiélago de las islas de la Sociedad, dió la vuelta á la Nueva Zelanda y descubrió el estrecho de Cook, recorrió 605 leguas de las costas orientales de la Australia, á las que dió el nombre de Nueva Gales del Sur y, corriendo mil y mil peligros, regresó por el estrecho de Torres, Batavia y el cabo de Buena Esperanza. Entró en Inglaterra en julio de 1771. Nombrado *commander*, recibió la misión de resolver la cuestión importante de la existencia de un continente austral. En 1772, partió con dos navíos; navegó por espacio de tres meses en las regiones que rodean el polo Sur, en medio de hielos y de peligros de toda clase; volvió hacia la Nueva Zelanda y, después de haber tanteado de nuevo la exploración del Océano Glacial antártico, visitó el archipiélago de Tahiti, et de Pomotú, las islas de los Amigos, etc.; lanzóse entonces por tercera vez hasta el 70º lat. S., reconociendo al regreso la isla de Pascuas, las Marquesas, las de Palisser, los archipiélagos de Cook, Nuevas Hébridas y Nueva Caledonia. El 30 de julio de 1775, fundeaba en Plymouth, sin otra pérdida entre su tripulación que la de tres individuos. Ascendió á *Captain*, nombrado miembro de la Sociedad real, emprendió su tercer

viaje en 1779, para descubrir el paso noroeste, buscando el camino por el Grande Océano y el Norte de la América. Con dos navíos reconoció las islas Marion y Crozet, las del Príncipe Eduardo, la Tierra de Van Diemen, las islas Mangia, el archipiélago de Sandwich y Hawai, la costa N. O. de la América, después la entrada de Nootka, la península de Alaska, las Aleutianas, el Estrecho de Behring y la costa oriental del Asia. Detenido por las llanuras de hielo hacia el 70º 47' lat. N., volvióse á hacer cuarteles de invierno en las islas Sandwich, en donde pereció en una colisión contra los indígenas. El 1º viaje, redactado en su diario y el de Banks, por Hawkesworth, Lóndres, 1773, 3 tom. en 4º, fué traducido al francés por Suard, 1778, 8 tom. en 8º; el 2º viaje, escrito por Cook y Furneaux, 1777-1779, 2 tom. en 4º, lo tradujo el mismo Suard, 1778, 5 tom. en 4º ó 6 en 8º; del 3º y último, redactado y continuado por el teniente King, 1784, 3 tom. en 4º, hay una traducción francesa de Demeunier, 1785, 4 tom. en 4º ó 8 en 8º.

Cook (Estrecho de), entre dos grandes islas de la Nueva Zelanda; tiene 250 kil. de largo, y lo descubrió el ilustre marino de su nombre, en 1770.

Cook ó Mangia (Archip. de). V. MANGIA.

Cooninxloo (GIL DE), pintor flamenco, nacido en Amberes (1541-1610), pintó especialmente y con gran perfección, hermosos paisajes, con pincel ligero en el toque y agradable en el colorido.

Cooper (ANTONIO ASHLEY). V. SHAFESBURY.

Cooper (SAMUEL), pintor inglés, nacido en Lóndres (1609-1672), sobresalió en el miniaturado y fué conocido con el nombre de *Van Dyck el menor*.

Cooper (RICARDO), grabador inglés (1730-1820), discípulo de F. Le Bas, alcanzó una grande reputación por sus estampas al buril, al humo, al aguainta. Sus vistas de Roma y de Italia son muy estimadas.

Cooper (Sir Astley Paston), célebre cirujano inglés, nacido en el condado de Norfolk (1768-1841), adquirió fama europea como hábil operador; dejó una fortuna inmensa. Publicó muchas é interesantes Memorias, particularmente sobre las *Luxaciones* y las *Fracturas articulares*, 1822; la *Anatomía del pecho de la mujer*, 1839; Chassignac y Richelet tradujeron sus escritos, 1835, en 8º. Era c oresponsal del Instituto de Francia, y fué cirujano de cabecera de Jorge IV y de Guillermo IV.

Cooper (JAIME FENIMORE), novelista americano, nacido en Burlington (New Jersey), el 15 de set. de 1789, muerto el 14 de igual mes en 1851, hijo de un colono, juez del condado, miembro del Congreso, sirvió en la marina militar desde 1805 á 1810, entregóse al cultivo de la literatura en su casa paterna de Coopers Town, y por lo delicado de su salud tuvo que cambiar de clima; consúl en Lyon, desde 1826 á 1829, pasó á visitar la Alemania, la Suiza y la Italia, volviendo á su patria en 1832. Con sus novelas se había adquirido ya una fama europea. Las menos interesantes son aquellas cuyos argumentos los ha tomado de las ant. crónicas de Europa, el *Bravo*, el *Campamento de los paganos*, el *Verdugo de Berna*, etc., en sus novelas marítimas como el *Piloto*, el *Corsario rojo*, la *Hechicera de las ondas*, los *Dos almirantes*, etc., hay cuadros llenos de animación; pero sobresale y casi llega á ponerse á la altura de Walter Scott en la descripción de las costumbres americanas, en las escenas tomadas de la historia de los Estados Unidos, los *Azadoneros ó Gastadores*, *Lionel Lincoln*, el *Espía*, el *Ultimo de los Mohicanos*, la *Pradera*, los *Puritanos de América*, etc. Entre las traduc. francesas, citase la de Defauconpret, 1838-1845, 23 tom. en 8º, y las de B. Laroche y A. de Montemont.

Coote (EYRE), general inglés (1726-1783), combatió en Escocia, 1745, pasó á las Indias en 1754, estuvo de gobernador en Calcuta, 1757, tomó á Chandernagor, distinguióse en Plassey, ganó á Pondichery después du un sitio tenaz, 1762, mandó las fuerzas de la Compañía, 1769-1770, y llamado á Madrás en 1781, alcanzó una gran victoria contra Hyder Ali, en Puerto Nuevo, venció después en Cholingur, conquistó á Chiltore, y falleció en Madrás.

Cop (GUILLERMO), médico suizo, nacido en Basilea, muerto en 1532; médico de Luis XII y de Francisco I, tradujo varias obras de Pablo Eginetes, de Hipócrates, de Galeno, y colaboró en la gran traducción de las obras de Hipócrates, Basilea, 1526, en fol. —

Su hijo *Nicolás Cop*, rector de la Universidad de París, en 1533, rechazó los ataques dirigidos contra Margarita de Navarra en un sermón, inspirado tal vez por Calvino; fué delatado ante el Parlamento, como herético, por los Franciscanos, y, aunque apoyado y defendido por la Universidad, juzgó prudente emigrar á Suiza. Así lo hizo y pasó á Basilea, su pueblo natal.

Copaida. V. COPAIS.

Copais (hoy lago *Topolias* ó de *Livadia*), lago de Beocia (Grecia), que recibía al Cefiso y tomaba su nombre de *Copæ*, al N. E. Comunicaba con el mar por canales ó derivaciones subterráneas, atravesando el monte Ptoos. Se trató de su desecación.

Copan, aldehuela ó casas al E. de Guatemala (Amér. central), interesante por las antigüedades de sus alrededores: circo, en el centro del cual hay una gran piedra sobrecargada de jeroglíficos y sostenida por dos cabezas de hombre; obeliscos, altares, estatuas; los bajos relieves representan figuras bien esculpidas con trajes parecidos á los de los ant. Castellanos.

Copenhague (*Kjöbenhavn*, puerto de los mercados), cap. del reino de Dinamarca, en la costa E. de la isla de Seelandia y á la extremidad N. de la isla de Amack ó Amager, bañada por el Sund, á los 55º 40' 53" lat. N. y 10º 14' 20" long. E. Obispado luterano, residencia real, centro de las grandes administraciones, tribunal supremo, casa de Moneda. Defiéndela un vasto recinto guarnecido por 25 bastiones, la ciudadela de Friederikshavn, y el fuerte avanzado de las Tres Coronas, á 3 kil. de la ciudad. El puerto tiene la entrada bastante angosta y lo forma la isla de Amack, reunida á la ciudad por dos grandes puentes levadizos; es seguro, profundo, pueden calar buques de línea y amparar á unos 800 de menor calibre. Lo precede una rada, bien garantida, y sirve de estación á la flota; encierra el arsenal, astilleros de construcción, almacenes y Copenhague se divide en tres partes: 1º La *Cité* ó ant. ciudad, al O., y es la mayor y mas poblada, con casas de ladrillo, extensa plaza del Mercado Nuevo, el palacio de Charlottenberg, obra de 1672, asiento de la Academia de Bellas Artes; depósito de artillería, teatro, estatua ecuestre de Cristiano V; luego la Bolsa, el Banco, el palacio del príncipe Federico, la biblioteca real (200,000 tom., los manuscritos árabes de Niebuhr, 80,000 grabados), la universidad y un notable observatorio astronómico, etc.

2º La ciudad moderna ó *Friedrickstad*, al E., con espaciosos y magníficos edificios, castillo de Rosemborg, de 1604, con su parque y rica colección de antigüedades, salón en el cual el rey abre las sesiones de la alta Cámara de justicia; el palacio de Amalienborg, compuesto de 4 distintos, construidos desde 1749 á 1764, al rededor de una plaza octógona, en cuyo centro se eleva la estatua ecuestre de Federico V; el castillo de Cristianborg, reedificado después del incendio de 1794, por el citado Federico, en 1828, con una capilla ornada con bajos relieves de Thorwaldsen, una hermosa galería de pintura, la biblioteca del rey y un rico museo de antigüedades nacionales. 3º El *Cristianshavn*, en la isla de Amack, separada por un brazo del Sund, el *Kallebodstrand*, con vastas plazas, regulares calles, astilleros de construcción, hermosa iglesia del Salvador, la de la Trinidad con la Biblioteca de la Universidad (80,000 tom. y el gran globo ó esfera de Ticho Brahe), etc. Copenhague encierra muchos monumentos, establecimientos de enseñanza, literarios, científicos. Escuela militar superior, de marina, de veterinaria, etc. La Universidad se fundó en 1478 y fué reconstruida en 1788. — Es centro de la industria del reino (paños, sederías, lienzos, encajes, muebles, instrumentos de música, de cirugía, de artes y oficios, porcelana, licores, etc.). Comercio muy importante que emplea hasta 300 buques, midiendo 83,000 toneledas. — Copenhague debe su fundación, según se dice, al obispo Axel en 1168; desde luego humilde aldea de pescadores, llegó á ser morada de los reyes, en el siglo xiv. Asolada por los incendios de 1728, 1794, 1795, bombardeada por los Ingleses en 1807, ha sido reedificada con gusto, elegancia y regularidad; 216,000 hab. — La isla de Amack, de 8 kil. de largo y 4 de ancho, es la huerta de Copenhague. Entre ella y el islote inhabitado de Saltholm está el paso de Drogden, cuya longitud es de 8 kil.; comprende, en frente de la rada de Copenhague, dos canales separados por un banco; el interior ó *Kongedyb* (paso real), dominado por el cañon de la ciudad, presencié

el combate de 2 de abril de 1801, entre la flota de Nelson y Parker y los Dinamarqueses; mas al S., reunidos ambos canales, solo tienen navegable un trayecto de 1 kilómetro. — En las cercanías de Copenhague, están los palacios de Friederiksberg, de Hirschholm, y de Friederiksberg, incendiado en 1859, etc.

Copérnico (NICOLÁS), célebre astrónomo polaco, cuyo nombre debería escribirse *Kopérnico*, nacido en Thorn (1473-1543), hijo de un ciudadano de Cracovia, sobrino de un obispo de Warmia por su madre, estudió en el colegio de Thorn y en la Universidad de Cracovia, y se hizo sacerdote en 1502. Apadrinado por su tío, pronto llegó á ocupar una canonjía en Franemburgo, á orillas del Vístula, en 1510, y consagró el resto de su vida á sus deberes religiosos y al estudio de la astronomía. Ideó la construcción de una máquina hidráulica para distribuir el agua á todas las casas de la ciudad, ocupóse de la fundición de monedas, escribió en 1426 una disertación sobre este asunto (*De optima monetæ cudendæ ratione*); dió una traducción latina de las *Cartas de Teoflactes*; en 1542 publicó en Wittemberg un tratado de trigonometría (*De lateribus et angulis triangulorum*); pero hasta 1543, año de su fallecimiento, no apareció la obra que había de immortalizarle: *De orbium celestium Revolutionibus*, en fol.; la 2ª edic. es de 1556, la 3ª de 1617. Copérnico había estudiado largos años los sistemas astronómicos de los antiguos Egipcios, Griegos, Latinos, las opiniones de la Edad media; á varios pitagóricos como Arquitas de Tarento, Heráclides de Ponto, etc.; á haber sostenido con los Egipcios que la tierra gira al rededor del sol; tal era la opinion de Nicetas, de Timeo de Locres, de Aristarco de Samos, que á causa de esto mismo eran acusados de irreligiosos. Séneca dice que en su tiempo esta cuestión no se había resuelto aún. En la Edad media las aseveraciones de Tolomeo eran moneda corriente y el Almagesto, el evangelio de la astronomía. Algunas personas ilustradas como el cardenal Cusa, no obstante, en el siglo xv admitían la idea del movimiento de la tierra en torno del sol. Copérnico, al fin, después de vastos é insistentes estudios, después de mil y mil vacilaciones, dió á luz su libro célebre en el cual se esforzaba en demostrar el doble movimiento de los planetas y de la tierra, esto es, los movimientos de rotación y de traslación ó sobre sí mismos y al rededor del sol; el obispo de Kulm había contribuido á vencer sus escrúpulos y para alejar los ataques y acusaciones, Copérnico puso su obra bajo el amparo del papa Pablo III, diciéndosela. Setenta y tres años después de la muerte de Copérnico, el 5 de marzo de 1616, su libro era condenado por la congregación del Índice, por haber emitido *ideas-contrarias á la Sagrada Escritura*. Copérnico ha tenido la gloria de exponer el sistema planetario tal como hoy está admitido y abrió el camino á las grandes concepciones de Kepler y de Newton. En la iglesia de Santa Ana de Cracovia tiene este genio un suntuoso monumento á su memoria, y en Varsovia una estatua, obra del cincel de Thorwaldsen. Gasendi escribió en latin la *Vida de Copérnico*, en 1654. Encuéntranse detalles sobre su vida y sus obras en Percy, *Noticia biográfica de Copérnico*, 1824; D. Szule, *Biografía de Copérnico*, Varsovia, 1855; Westphal, *Nicolás Copérnico*; Czyski, *Copérnico y sus obras*; Arago, *Elogio de Copérnico*; J. Bertrand, *los Fundadores de la Astronomía*.

Copiapó ó San Francisco de la Selva, cap. de la prov. de Atacama (Chile), junto al río del mismo nombre, á 45 kil. de su embocadura. Es importante por sus ricas minas de plata. Los terremotos la han destruido ya dos veces. El puerto de Copiapó ó Caldera, en la emboc. del río, es de difícil acceso, exporta mucho cobre, plata, nitro, etc.; 12,000 hab.

Copiapó, volcán de los Andes de Chile, en los límites de esta República con la Confederación Argentina; es célebre por sus frecuentes erupciones.

Copiapó, río de la República de Chile, que desagua mas abajo de la ciudad de su nombre, después de recorrer 180 kil.

Copin de Holanda (El Maestro Diego), escultor español del siglo xvi. En 1500, trabajó en el retablo de la catedral de Toledo, fijando su residencia en esta ciudad, hasta el fin de su vida, 1541. Labró la silla arzobispal de la sala capitular de invierno, la escultura del muro del crucero de la catedral y las famosas puertas de la fachada de los leones, etc.

Coppens (Gn.), célebre impresor de Amberes en 1539, que propagó gran número de excelentes libros.

Copper Mine River (rio de la mina de cobre), afl. del Océano Glacial Ártico, que riega la Nueva Bretaña. Es el desagüero de muchos lagos tributarios del lago del Esclavo; forma una continuación de rápidas corrientes y cascadas. Hacia su embocadura en el golfo del Coronamiento, se descubrió una mina de cobre. Recorre 600 kil.

Coppet, aldea del cantón de Vaud (Suiza), á 11 kil. N. de Ginebra, en la orilla del lago Lemán, en magnífica situación. Tiene un palacio célebre por haberlo habitado Bayle, Necker y Madama de Staël; 500 hab.

Coptos, nombre dado á los cristianos de Egipto, bien sea derivándolo del griego Αἰγύπτιος, bien de la ciudad de Coptos ó de la secta de los Jacobitas. Según algunos escritores, son descendientes de los ant. Egipcios; otros dicen que son una mezcla de las diversas razas que han habitado el país. Su número es cerca de 150,000, la mayor parte mercaderes ó dedicados á industrias especiales. Pertenecen á la secta de Eutiques, conservan la circuncisión, comulgan bajo las dos especies y tienen sacerdotes casados. Su patriarca reside en el Cairo, pero toma el nombre de patriarca de Alejandría; llámase *abuna*, jefe de la Iglesia de Abisinia. La lengua copta se cree que es el antiguo egipcio, mezclado con palabras de otras lenguas; no se habla desde el siglo xvii, pero sirve para las oraciones religiosas y todavía es objeto de estudio.

Coptos (hoy *Keft* ó *Kept*), ant. ciudad del alto Egipto, junto á un canal, á la izquierda del Nilo. Vasto depósito comercial del mar Rojo, con el cual la ponían en comunicación las vias que guiaban á Berenice y á Mios Hormos. Destruyóla el emperador Diocleciano en 296.

Coquelin (CARLOS), economista francés, nacido en Dunkerque (1803-1852), abogado, escribió en el *Tiempo*, el *Porvenir*, el *Derecho*, la *Revista de Ambos Mundos*, el *Diccionario de economía política*, etc. Publicó un *Tratado de la hilandería mecánica*, 1845, y el *Crédito y los Bancos*, 1848.

Coquerel (CARLOS AGUSTIN), sabio protestante, nacido en París (1797-1851), fué colaborador en la *Revista Británica*, y publicó varias obras, siendo las de mayor importancia la *Historia de las iglesias del desierto*, desde la revocación del edicto de Nantes hasta la revolución francesa, 2 tom. en 8º.

Coques (GONZALEZ), pintor flamenco, nacido en Amberes (1618-1684), imitador afortunado de Van Dyck; sus retratos son muy estimados.

Coquillart (GUILLERMO), poeta, nacido tal vez en Reims, muerto hacia 1490, hizo célebre por su facilidad y sencillez, en las piezas dramáticas y satíricas. La 1ª edición de sus Obras es de 1493, en 4º; la última se debe á Tarbé, Reims, 1843, 2 tom. en 8º.

Coquille (GUMO), señor de *Romenay*, jurisconsulto francés, nacido en Decize (1523-1603), estudió en Italia, ejerció la abogacía en París y en Nevers; diputado por el Nivernais á los Estados generales de 1560, 1576, 1588; procurador general fiscal en dicho país, se afanó en preservar á su provincia de los horrores de la guerra civil. Buena ciudadano y sabio jurisconsulto, partidario de la monarquía moderada por los Estados, enemigo de los Ligueros, á quienes atacó en muchos opúsculos, amigo de L'Hopital, de Bodin, de Bacon, fué uno de los mas ilustres representantes del tercer partido, aspirando á la uniformidad del derecho en todo el reino. Sus poesías latinas son lo único que se publicó en vida del autor, Nevers, 1599, en 8º; es notable la *Querimonia* dedicada á Enrique III, en 1577. Entre sus *Obras*, publicadas mas adelante, en 2 tom. en fol., París, 1666, y Burdeos, 1703, se citan: *Historia del Nivernois*, *Diálogo sobre las causas de las desdichas de Francia*, *Comentario sobre el uso y costumbre del Nivernois*, y *Tratado de las libertades de la Iglesia galicana*.

Coquimbo, prov. de Chile, entre los Andes y el Grande Océano, limitada al S. por la de Quillota, regada por el *Coquimbo*. Clima suave; vides, granos, excelente aceite. Hay minas de oro, plata, hierro, cobre, plomo y mercurio. Pobl. 157,000 hab. Cap. Coquimbo.

Coquimbo, á 2 kil de la embocadura del río de su nombre, á los 29º 54' 10" lat. S. y 73º 39' long. O., á 360 kil. N. de Santiago. Obispado, ciudad bien construida, puerto capaz y seguro; la principal exportación es de cobre. Se une con La Serena, puerto suyo, por un ferrocarril; 15,000 hab. — La fundó Valdivia

en 1544; los terremotos le han causado bastantes daños.

Coquimbo, volcan de los Andes de Chile, cerca de la Confederación Argentina.

Coquimbo, río de Chile, concluye su curso de 160 kil., algo mas abajo de Coquimbo.

Cora. V. *CORR.*

Coracesio (hoy *Alaya*), ciudad de la ant. Cilicia, junto al golfo de Pamfília. Cerca de esta ciudad, destruyó Pompeyo la flota de los piratas y con la conquista de la ciudad terminó la guerra.

Coracha, villa de la prov. y al N. O. de Catamarca (Confederación Argentina).

Coraischitas ó **Coreischitas** (KORAICHTAS), familia árabe, la mas poderosa de la Meca y á la cual pertenecía Mahoma. Suponiéndose descendientes de Abraham, por Ismael, y la custodia de la Kaaba les estaba encomendada.

Coral (FELIPE DEL), escultor español del siglo xviii, nacido en Valencia. Labró las estatuas de San Francisco de Borja, y San Luis Beltrán, que adornan la fachada de la iglesia de San Juan del Mercado, en Valencia.

Coran (*Al Coran*, el libro), libro sagrado de los musulmanes, compuesto por Mahoma. Este declara que es obra de Dios mismo y que el ángel Gabriel vino á comunicarle sucesivamente sus diferentes capítulos. Siguiendo la voz de Mahoma que les dictaba, sus discípulos escribieron en hojas de palmera, ó en trozos de piel del espaldar de los carneros, los fragmentos de que Gabriel era portador. El Coran es el código religioso, moral, civil, político, militar y criminal de los musulmanes. Sin la menor duda puede asegurarse que fué compuesto en vista de la Biblia y del Evangelio; de ambos proceden dogmas, preceptos, narraciones, pero sin orden, sin hilación, sin unidad y mezclados con las tradiciones árabes. Está escrito en lengua árabe muy pura, si bien encierra muchos pasajes en que la oscuridad campea. Abu Bekr recopiló sus diferentes partes formando un solo cuerpo, en 634, y de él se sacaron multitud de copias. El Califa Othman dió una nueva edición, en 652, que desde entónces ha sido considerada como la única auténtica. El Coran se encuentra dividido en 30 secciones, 114 capítulos y 1666 versículos, sirviendo todavía de base para la enseñanza religiosa, literaria y gramatical de los Arabes y para jurar ante los tribunales. Se han hecho frecuentes traducciones de este libro, en latin, la de Maracci especialmente; Du Ryer, Savary, Garcin de Tassy, Kazimirski, etc., lo tradujeron al francés; G. Sale al inglés, etc. Publicóse en árabe por Hinckelmann, Flugel, etc. — V. *Mahoma* y *el Coran* por Bart. Sain-Hilaire, con notas aclaratorias de sus orígenes.

Coras (JUAN DE), jurisconsulto francés (1513-1572), profesor de derecho en Tolosa, Angers, Orleans, París. Retiróse á la primera de estas ciudades, donde tuvo muchísimos discípulos; llegó á ser consejero del Parlamento, abrazó el calvinismo; preso después de la San Bartolomé, el populacho de Tolosa le asesinó en la cárcel el 4 de oct. Además de otras obras de derecho, hay de él 2 tom. en fol. sobre la interpretación del derecho, Lyon, 1556-1558.

Coras (SANTIAGO DE), poeta francés, nacido en Tolosa (1630-1677), de la familia del precedente, ministro calvinista, abjuró y dió cuenta de su abjuración, 1665. Es conocido como mal poeta, autor de *Jonás*, *Josué*, *Samson* y *David*. Sus *Obras* se publicaron en París, 1665, en 12º.

Corasmios, pueblo de raza escita, junto á las márgenes del Oxo; dieron su nombre al *lago Corasmico*, probablemente mar de Aral.

Corato, ciudad de la Tierra de Bari (Italia), á 20 kil. S. E. de Barletta. Es fundación de los Normandos; 12,000 hab.

Coray (DIAMANTE), helenista, nacido en Esmirna (1748-1838), hijo de un comerciante, mostró desde muy jóven su afición al estudio, sin embargo, ejerció el comercio dirigiendo una casa en Amsterdam desde 1772 á 1779; después de la ruina casi completa de su familia por causa del incendio de Esmirna, se recibió de doctor en medicina de la facultad de Montpellier y luego pasó á París en 1788. Desde entónces se resolvió á trabajar en pro de la regeneración de la Grecia, ilustrando á sus compatriotas, purificando su idioma, conciliándoles la estimación de los sabios Europeos. Publicó los *Caractéres de Teofrasto*, con

traducción francesa, 1799, en 8º; *Tratado de los aires, de las aguas y de las cloacas*, de Hipócrates, 1800, 2 tom.; *los Amores etiopios*, de Heliodoro, 1804, 2 tom. en 8º; después su *Gran Biblioteca helénica* (Isócrates, Plutarco, Estrabon, *Política y Moral*, de Aristóteles, *Gorgias* de Platon, *Memorables*, de Sócrates, Eliano, etc.), y 9 tom. que denominó *Παράγρα* ó *Hors-d'œuvre* (Poliano, Esopo, Jenócrates, Marco Aurelio, Epicteto, etc.); la traducción de la *Geografía de Estrabon*, 5 tom. en 4º, etc., etc.; por último, 5 tom. de *Misceláneas*, 1828-1835. Su *Correspondencia*, publicada en Atenas, 1839, 2 tom. en 8º, nos le presenta como grande helenista, algo atrevido tal vez, ciudadano decidido, filósofo de una sencillez antigua.

Corazon, una de las cimas volcánicas de los Andes del Ecuador, al S. O. de Quito.

Corbach, ciudad del principado de Waldeck (Alemania), á 45 kil. S. O. de Cassel, junto al Itter. Victoria de los Franceses contra el ejército hanoveriano, en 1760; palacio de Eisenberg; 2,000 hab.

Corbeil (*Corobillum*), cab. de distr. del Sena y Oise (Francia), en la confl. del Sena y el Essonne, á los 48º 36' 44" lat. N. y 0º 8' 45" long. E., á 50 kil. S. E. de Versailles, ó 30 S. de París. Telas pintadas, chales, papel, curtidos de importancia, grandes molinos harineros. Comercio importante de granos, ganados, yeso, etc.; 6,016 hab. — Cap. de un poderoso condado desde el siglo x, sitiada por los Borgoñones en 1417, tomada por el duque de Parma en 1590; en esta ciudad firmó San Luis, el año 1258, un tratado con Jaime I de Aragón.

Corbera (ESTEBAN), sabio español del siglo xvii, nacido en Barcelona. Es el autor de la *Vida de María Corbellon*, 1629, y de una *Historia de Cataluña*, que dejó manuscrita cuando murió, 1635.

Corbie (*Corbeia vetus*), cab. de cantón del distr. y á 16 kil. E. de Amiens (Somme, Francia), cerca del Somme. Tejidos de algodón, alepines, terciopelos, etc.; 3,643 hab. — Debe su origen á una abadía de Benedictinos, de 662, fundada por la reina Batilde, y en la cual murió Didier, último rey de los Lombardos. Municipio en tiempo de Luis VI, plaza fortificada que los Españoles tomaron en 1636 y que Luis XIII reconquistó. Sus murallas fueron destruidas por Luis XIV.

Corbiere (SANTIAGO JOSÉ GUILLERMO PEDRO, conde DE), nacido en Amanlis (Francia), cerca de Rennes (1767-1853), casó con la viuda de Le Chapelier, figuró como diputado, en 1815, entre los ultrarrealistas, siendo el segundo de J. B. de Villele. El 21 de dic. de 1820, entró de ministro de Estado y presidente de la Instrucción pública; llegó á ser ministro de Gobernación y conde en 1821, y al salir del ministerio, fué nombrado par de Francia. Desde 1830 habitó en sus posesiones de Bretaña.

Corbieres occidentales, contrafuerte de los Pirineos, que parten del pico Carlite, dirigiéndose hacia el N. entre las fuentes del Tet y del Aude al E. y la del Oria, brazo del Ariège, al O. Forman parte de la línea general de la division de las aguas de Europa y se prolongan hasta el cuello ó garganta de Naurouze, arranque de los Cevennes. No son muy elevados, aunque el pico de San Bartolomé mide 2,383 m. de altura. Comunicación difícil entre los valles del Ariège y del Aude.

Corbieres orientales, contrafuerte de los Pirineos, que se destaca del flanco oriental del pico de Carlite, al S. de las fuentes del Aude, y en la dirección del N. primeramente, al E. de dicho río, al cual separan del Tech, del Tet y del Agly; van hacia el N. E. hasta el pico de Eugarach (1,231 m.), luego hacia el E. hasta la Peña de Leucate. Su altura media es de 1,500 m. Montañas enmarañadas, con valles tortuosos, y áridas en general.

Corbin (SANTIAGO), poeta francés, ridiculizado por Boileau (1580-1655), compuso varias obras bastante malas, como la *San Franciscada* ó la *Vida de San Francisco*, en 12 cantos, 1634, en 8º, y la *Vida de San Bruno*, en 4 cantos, con la *Historia de los Cartujos*, 1647, en fol.

Corbineau (JUAN BAUTISTA JUVENAL, conde DE), general francés, nacido en Marchiennes (1776-1848), entró á servir en 1792, ganando todos sus ascensos por su valor; general de brigada en 1811, llegó á ser decan de Napoleon y general de division en 1813; distinguióse en las campañas de Rusia, Sajonia y

Francia, entró en su hogar en 1814 y el siguiente año el duque de Angulema le capturó en Pont de Espiritu Santo; recibió el retiro despues de Waterloo, se reincorporó en 1830, fué nombrado par en 1835 y mandó arrestar en Boulogne al príncipe Luis Napoleon en 1840. Su hermano mayor, *Claudio Luis Constantio Espiritu Gabriel*, nacido en Laval, 1772, gendarme en la compañía de la reina, 1788, señalóse en las guerras de la Revolución, despues en Austerlitz; general de brigada en 1806, recibió la muerte en Eylau, 1807. — El hermano mas jóven, *María Luis Hércules Huberto*, nacido en Marchiennes, 1780, marino en un principio, luego soldado, mayor coronel de los cazadores de la guardia al caer herido en Eylau. Horacio Verhet nos lo ha representado en uno de sus hermosos cuadros. Murió en 1823.

Corbinelli (JUAN), nieto de Jacobo Corbinelli de Florencia, ligado á Catalina de Médicis, quien le colocó al lado del duque de Anjou; nacido en París en 1622, muerto en 1716, solicitado de todo el mundo por su buen talento y jovialidad, fué amigo del Cardenal de Retz y comensal de madama de Sevigné. Dejó algunos escritos de escaso mérito, y cartas, entre las de Bussy Rabutin y de madama de Sevigné, especialmente una *Historia genealógica de la casa de Gondi*, 2 tom. en 8º.

Corbulon (CNEYO DOMICIO), hermano de Cesonia, mujer de Caligula, pretor de Tiberio, cónsul *suffectus* en 39; mostróse cruel y avaro como superintendente de puentes y calzadas en Italia. En el reinado de Claudio, combatió afortunadamente contra los Chaucos en Germania; en tiempo de Néron, contra los Partos, que disputaban la Armenia á los Romanos. Sirvió fielmente á Neron quien, por capricho ó envidia, decretó su muerte en Corinto, 67.

Córcega, isla que forma el depart. francés del mismo nombre, en el Mediterráneo, entre los 41º 20' y 43º lat. N. y los 6º 12' y 7º 12' long. E. El estrecho de Bonifacio la separa al S. de la Cerdeña, con una distancia de 12 á 15 kil. Dista de las costas francesas 160 kil. y 90 de las de Italia. Desde el cabo Corso á las Bocas de Bonifacio, 190 kil.; su mayor anchura es de 90 kil. y ocupa una superf. de 874,741 kil. cuadr., con una pobl. de 258,507 hab. Exceptuando algunas llanuras bajas y malsanas del E., se encuentra cubierta por las ramificaciones de una cordillera que la atraviesa de N. á S. y alcanza á 1,200 m. de alt. en la *Cima de Stella*, 1861, en *Monte Grosso*, 2,764 en *Monte Rotondo*, y 2,652 en *Monte de Oro*, siendo granítica en su mayor parte. Las alturas son peladas, las faldas cubiertas de bosques espesos ó de *maquis*, las cuevas inferiores de olivares. El vertiente oriental, ocupado por montes paralelos á la costa, está regado por el Golo, el Tavignano y torrentes como el Orbo, el Travo, el Solenzara, etc.; la playa es generalmente recta y unida; al S. E. se ve en ella el golfo de Porto Vecchio; el vertiente occidental, cruzado por montañas mas altas que corren de N. E. á S. O., lo riegan el Ostriconi, el Seco, el Ficarella, el Fango, el Porto, el Liamone, el Grayone, el Prunelli, el Valinco, el Ortolo, no navegables; la playa roqueña, elevada, recortada, forma los golfos de San Florencio, de Calvi, de Porto, de Sagone, de Ajaccio, de Valinco y de Ventileño, con radas y fondeaderos excelentes. La Córcega encierra magníficas rocas de granito, pórfido y mármol; minas de hierro, plomo y antimonio; aguas termales. El clima es templado y en general sano, excepto en las tierras pantanosas de la costa. Es fértil, pero no está bien cultivada; produce cáñamo, tabaco, rubia, algodón, buen vino, y excelentes frutas. Sus costas son de abundante pesca, sardina, atun, coral, conchas de nácar. Escasea la industria. Los Corsos, mezcla de Iberos, Griegos, Cartagineses, Romanos, Sarracenos é Italianos modernos, hoy son franceses; vigorosos, graves, un tanto rudos, valientes, tercios, ambiciosos y simulados, se trasmiten de generacion en generacion el odio implacable, la *Vendetta*, que todavía divide las familias. Hablan un dialecto que participa del árabe y del italiano. — La Córcega (*Terapeú*, *Cirnos*, *Corsica*), colonizada por los Fenicios, los Focéos, quienes fundaron á Alalia en el siglo vi ant. de J. C., ocupada por los Cartagineses, conquistada por los Romanos hacia el 238 ant. de J. C. y no completamente sometida hasta el 162, llegó entónces á ser floreciente con sus 33 ciudades. Asolada por los Vándalos, los Godos, los Lombardos, los Griegos constantinopoli-

tanos, sometida por Carlomagno en 773, vióse saqueada en seguida por los Sarracenos y desgarrada por las guerras civiles. Entregóse á Gregorio VII, siendo despues conferida en feudo á los obispos de Pisa, en 1091. Los Genoveses la disputaron á los Pisanos, partiéndola desde luego entre ellos, para quedarse como dueños á fines del siglo XIII. Pero la poblacion selvática de las montañas permaneció independiente y luchó sin descanso contra la tiranía de los Genoveses. Las armas francesas se apoderaron de la isla, ocupándola desde 1553 á 1559, y mas adelante aun, desde 1737 á 1741; un aventurero alemán, Teodoro Neuhoff, logró hácia esta época y momentáneamente hacerse proclamar rey de Córcega. En tiempo de Pascual Paoli, los Corsos intentaron vigorosa y decididamente alcanzar el dominio de la isla, reconquistando su independencia. A pesar de los deseos de Inglaterra, la Francia intervino en seguida como aliada de Génova y despues se hizo ceder todos los derechos de la república. La Córcega fué reunida á la Francia (15 de mayo, 15 de agosto de 1768). Los Corsos opusieron resistencia, fueron derrotados por Marbeuf, por el conde de Vaux, en Ponte Nuovo; la sumision de la isla se realizó en los momentos en que Napoleón Bonaparte entraba en el mundo. Una vez mas intentó todavía sublevarse y en vano recurrió al auxilio de los Ingleses (1794-1796). Despues de haber formado un depart. en 1791, en 1793 formó dos, Golo y Liamone, volviendo á constituir uno nada mas desde 1811. — Su cap. es Ajaccio: divídese la isla en 5 dist. Ajaccio, Bastia, Calvi, Corte y Sartene; forma la diócesis de Ajaccio, hace parte de la 15ª region mil., de la Academia de Aix y de la 5ª prefectura marítima (Toulon).

Córcega (cabo de), al N. de la isla de su nombre, á los 43° 0' 35" lat. N. y 7° 2' 40" long. E.

Corcel, en francés *Destrier*, ó caballo de batalla, llamado así á causa de hallarse á la derecha mano del escudero que lo llevaba del diestro. En español se llama caballo de mano.

Corcira, nombre ant. de Corfú.

Corcira negra, ant. nombre de CONZOLA ó CURZOLA.

Corday de Armont (MARÍA ANA CARLOTA DE), nacida en San Saturnino (Francia), cerca de Argentan, 1768, hija de un pobre gentilhomme, descendida de una hermana de Corneille. Despues de la muerte de su madre, pasó sus primeros años en la abadía de las Damas de Caen, leyendo á Plutarco, Rousseau, etc., y exaltándose en el silencio y el retiro con las magníficas promesas de la Revolución. La aparicion de los Girondinos fugitivos en Caen, la decidió á consagrarse en cuerpo y alma á la causa de la libertad amenazada por el terror, y dirigiéndose á París, penetró en casa de Marat, á quien asestó una mortal puñalada el 13 de julio de 1793. Inútil fué la defensa que de ella hizo Chauveau Lagarde; el 17 del mismo mes escaló con valor las gradas del patíbulo, Carlota Corday, segun Lamartine, fué el *Ángel del asesinato*.

Cordeiro (ANTONIO), historiador portugués, nacido en Angra (isla de Terceira) (1641-1740), estudió en Coimbra, se ordenó de sacerdote, y escribió: *Historia insular de las posesiones marítimas de Portugal sitas en el Océano occidental*, Lisboa, 1717, en fol., etc.

Cordemoy (GERAUD DE), literato francés, nacido en París, muerto en 1684; discípulo de Descartes, conocido de Bossuet por un tratado *Sobre la naturaleza del alma*, fué colocado de lector al lado del Delfín y escribió una extensa, erudita y pesada *Historia de Francia* hasta el 987, 2 tom. en fol., 1685-1689. Sus otros escritos filosóficos ó históricos fueron recopilados por su hijo, 1704, en 4º. Perteneció á la Academia francesa desde 1675.

Cordero (JUAN MARTÍN), literato español, nacido en Valencia (1520-1584), tradujo varios autores griegos y latinos y compuso varias obras: *Sus Cristianas de Jerónimo Vida*, Amberes, 1554, en 8º; *Flores de Lucio Anneo Séneca*, 1555, en 8º; *Los siete libros de Bello judaico de Josefo Hebreo*, 1557, en 8º; *Historia de Eutropio Varron*; *Modo de escribir en castellano, para corregir los defectos ordinarios*; 1556, en 8º, etc.

Cordier (NICOLÁS), escultor de Lorena (1561-1612), logró crearse una brillante reputacion en Roma, por sus grandes estatuas de mármol y los bajos relieves

del sepulcro de Pio V, en Santa María la Mayor, por una estatua colosal en bronce de Enrique IV en San Juan de Letran, etc.

Cordillera (LA). V. ANDES (LOS).

Cordillera Geral, cadena de colinas en general poco elevadas, al O. del sistema orográfico del Brasil, en la extremidad de los Campos Parexis. Termina en el gran codo del rio Madeira, al cual envia numerosos afl. lo mismo que al Guapore.

Cordillera Grande, cadena de montañas del Brasil, que se dirige del S. al N., entre el Araguaya y el Tocantinos, en la prov. de Goyaz.

Cordo (AULO CREMUCIO), historiador romano, muerto en 25; condenado por haber alabado á Bruto y llamado á Casio el último de los Romanos; despues de un hermoso discurso dirigido al Senado se dejó morir de hambre. Existen algunos fragmentos de su libro en la VII *suasoria* de Séneca.

Córdoba (Prov. de) está situada en el centro de la Andalucía y antiguamente formó el reino de su mismo nombre con algunas tierras de Extremadura y del reino de Sevilla. El Guadalquivir la divide en Sierra ó parte montañosa, abundante en maderas, pastos, frutas, cereales, ganados, minas de carbon, etc.; y en *Campiña*, vasta llanura, fértil en vino, aceite, exquisitas frutas, lino, cáñamo, cosecha de seda, etc., pero no está bastante regada y el sol la abrasa durante el estío. Superf., 13,442 kil. cuadr. y 382,000 hab.; 110 pueblos y 15 part. judiciales: Aguilera, Baena, Bujalance, Cabra, Córdoba, Fuente Ovejuna, Hinojosa, La Carlota, Lucena, Montilla, Montero, Pozo Blanco, Priego, Rumbra y Rute.

Córdoba (*Corduba*), cap. de la prov. de su nombre, á la extremidad de un contrafuerte de la Sierra Morena, orilla derecha del Guadalquivir, en la entrada de la *Campiña*, á los 37° 52' 13" lat. N. y 7° 6' 8" long. O. y 290 kil. de Madrid. Obispado sufragáneo de Toledo; magnífica catedral con 850 columnas, 16 cúpulas, etc., construida como mezquita por los Califas omniadas en el siglo VIII; numerosas iglesias y conventos. Murallas moriscas, flanqueadas en otro tiempo con 132 torreones; plazas con hermosas fuentes, ruinas del palacio de los soberanos musulmanes; palacio episcopal. No obstante la ciudad es fea, con sus sombrías calles y callejones. En otro tiempo floreciente, hoy la industria cordobesa apenas existe; sus cueros ó *cordobanes*, de donde deriva la voz francesa *cordonniers* (zapateros), han perdido su gran prestigio; solo conserva algunas fábricas de curtidos, sombreros, tejidos de lana y cintería; 42,000 hab. — Córdoba debe su fundacion á los Romanos, hácia el tiempo de la 2ª guerra púnica; tomarónla los Visigodos, los Arabes en el siglo VIII, y en 756 era la opulenta cap. de los Omniadas; despues del desmembramiento del califato (1031), perteneció al rey musulman de Toledo y Córdoba. En 1236, la conquistó Fernando III de Castilla; los Franceses la ocuparon en 1808. Patria ilustre de los dos Sénecas, de Luciano y de Averroes. Gonzalo de Córdoba nació en sus cercanías, en Montilla.

Córdoba ó Córdoba, prov. de la Confederacion Argentina, entre las de Santa Fé y San Luis, regada por el Colorado, el Salado, etc., encierra muchos lagos; su clima es suave y saludable; posee ricos pastos; la pobl. es de 210,000 hab., la mayor parte agricultores ó ganaderos diseminados en las *estancias* ó vastas granjas.

Córdoba ó Córdoba, cap. de la prov. de su nombre, á la márgen del rio Primero, á 550 kil. N. O. de Buenos Aires. Obispado. Depósito de un importante comercio de granos, mulas, caballos y bueyes; fábricas de tejidos de lana y de algodón; 28,000 hab. — Fué fundada en 1573 y cab. de los establecimientos de los jesuitas de la comarca.

Córdoba ó Córdoba, ciudad del Estado y á 80 kil. S. O. de Veracruz (Méjico), notable por los monumentos que encierra, por su industria y su comercio. Magníficas plantaciones de tabaco en sus alrededores. Clima cálido y húmedo. En ella se concluyó un tratado, el 24 de agosto de 1821, entre Iturbide y O' Donoju para el reconocimiento de la independencia de Méjico; 6,000 hab.

Cordouan (Torre del), faro situado en una roca á la embocadura del Gironda, á los 45° 35' 11" lat. N. y 3° 30' 39" long. O. Se eleva á 58 m. y alcanza hasta 31 kil. Es de la época de Enrique III, y abrió sus cimientos el arquitecto Luis de Foix. Su construccion se

terminó en 1610, y sufrió reparaciones en 1665 y 1789. Facilita la entrada en el Gironda con los faros de la punta de Grave y del cabo Ferrat.

Córdova (FRANCISCO FERNANDEZ DE), marino español, muerto en 1518; partió de Cuba con el piloto Alaminos, que habia acompañado á Colon en su 4º viaje, exploró el primero la costa del Yucatan, 1517, ántes del viaje mas celebrado de Grijalva, y dejó allí dos de sus hombres. Visitó en seguida la Florida y murió á su vuelta á Cuba.

Córdova (ALFONSO DE), astrónomo y médico español del siglo XV, nacido en Sevilla, completó el *Almanach perpetuum Solis* de Abraham Zacuth y lo mandó imprimir en 1496. Se le debe además: *Tabula astronomica*, Venecia, 1517, en 4º.

Córdova (FERNANDO DE), sabio español del siglo XV, nacido en 1422, distinguióse por la extension y variedad de sus conocimientos; pasó por hechicero en París, gozó de la estimacion y favor del papa Sixto IV y de Alejandro VI, y compuso varias obras, entre las cuales figura un tratado de Alberto el Grande de *Animalibus*, Roma, 1478.

Córdova (JUAN), literato español del siglo XVI, escribió una novela intitulada; *Historia del valeroso caballero Lidamor de Escocia*, Salamanca, 1539, en fol.

Córdova (LUIS FERNANDEZ DE), general español, nacido en Cádiz (1799-1840), proclamó en Las Cabezas el año 1820 la Constitucion del 12, se acercó despues á Fernando VII, preparó la sublevacion de los guardias en 1822, refugióse en París, y luego fué uno de los principales jefes realistas que favorecieron la expedicion del duque de Angulema. Favorito de Fernando VII, estuvo de secretario de la embajada de París, encargado de negocios en Copenhague, ministro plenipotenciario en Prusia, luego embajador en Lisboa, donde apoyó la causa de Dom Miguel. Declaróse en favor de Isabel II, ganó la confianza de María Cristina y mandó el ejército del Norte, ganó la batalla de Mendigorría, 1835. Tuvo algunos fracasos, dió su dimision, descontentó á todos los partidos y á duras penas logró hacerse nombrar diputado por Pamplona. En 1838 se unió en Sevilla al movimiento dirigido por el general Narvaez y se vió obligado á refugiarse en Lisboa.

Córdova (P. de), pintor español de la escuela de Córdoba, vivía á principios del siglo XVI. Se citan suyos: un *Cristo en la columna* y la *Muerte de San Jerónimo*, en el Museo real de Madrid.

Córdova (FRANCISCO FERNANDEZ DE), general colombiano, nacido en Antioquia (Nueva Granada), en 1797, hijo de un rico comerciante; entró en el ejército libertador en 1812, afiliado en una partida luego en la guerra de guerrillas una alta fama por su valor. Bolívar le nombró coronel despues de la batalla de Boyacá, 1819; salvó á Antioquia, pero se hizo culpable por sus exacciones. Despues de brillantes combates en las márgenes del Magdalena, ascendió á general, siguió á Bolívar en el Perú y logró la mayor parte del triunfo en Ayacucho, el 9 de dic. de 1824. Varias veces conspiró contra Bolívar y se sublevó abiertamente en 1829, siendo muerto en el Santuario, el dia 17 de octubre del mismo año.

Corduba, nombre ant. de Córdoba.

Core, ciudad del condado de Cork (Irlanda), en la isla mayor que cierra el puerto de Cork, á 17 kil. de esta ciudad; importante estacion naval, defendida por varios fuertes, en una posicion muy pintoresca. Baños de mar frecuentados. Barcos de vapor para Londres, Liverpool, Dublin, etc.

Corea, en chino *Kaoli* ó *Tchaosian*, gran península, que forma un reino independiente de la China, entre el mar del Japon al E. y el mar Amarillo al O.; está situada al S. de la Manchuria. El reino tiene unos 920 kil. de largo, con una anchura de 400 al N., de 150 al principio de la península y 240 mas al S., ha sido comparada á la Italia por su forma y por su extension. Una cadena de montañas, cercana al mar del Japon, la cruza del N. al S.; las llanuras escasean, pero las pocas que existen son fértiles; los principales rios son: el Jalu (400 kil.), el Tuimen (320 kil.), el Han (300 kil.). El clima es frio. La Corea produce arroz, mijo, legumbres, frutos; tiene minas no explotadas aun, y, en el N., vastas selvas. Cria muchos caballos, ganado vacuno y lanar. Las costas y los numerosos islotes que las cercan, son roqueños y de difícil acceso, el principal es Quelpaert. Divi-

dese en 8 prov. ó *Tao*. La cap. es *Hanyang* ó *Hantchking*. Pobl. unos 8,000,000 de hab. Los Coreos se parecen á los Chinos, cuya civilizacion han recibido; los letrados siguen la religion de Confucio, el pueblo la de Fo ó de Buda. La agricultura y la industria, sobre todo, están muy avanzadas; fabrican papel de algodon, telas de todas clases, porcelana, loza, y comercian con el Japon y la China. El rey es absoluto en su reino, pero tributario del Celeste Imperio; los nobles ejercen un poder feudal tiránico; todos los habitantes están sujetos al servicio militar, pero no son buenos soldados; sus buques de guerra son superiores á los de la China.

Coreal (FRANCISCO). Con este nombre se publicó en Amsterdam su *Viaje á las Indias*, 3 tom. en 12º. Excelentes criticos opinan que esta narracion ha sido hecha tomándola de algunas *Memorias* y que el viajero, nacido hácia 1648 y muerto en 1708, no obstante sus correrías por el Nuevo Mundo, Brasil, la Plata, Tucuman, Uruguay, etc., y no obstante la indicacion de haberlas verificado desde 1685 á 1707, es posible que no sea sino un viajero imaginario.

Coreiseltas. V. CORAISCHITAS.

Corella, ciudad de la prov. de Navarra (España), á 15 kil. N. O. de Tudela, cerca del Alhama. Destilacion de licores y aguardientes, fabricacion importante de extracto de regaliz, y asombroso cultivo de ajos; 6,000 hab.

Corella (ALFONSO DE), médico español del siglo XVI, nacido en la ciudad de su mismo apellido, ant. reino de Navarra, profesó en Alcalá de Henares, y publicó varias obras llenas de ciencia: *Secretos de filosofia, astrologia y medicina*, Valladolid, 1546, en fol.; *Enchiridion, seu methodus medicinae*; Zaragoza, 1549, en 12º; *De arte curativa libri quatuor*, Estella, 1555, en 8º, etc., etc.

Corella (JERÓNIMO RUIZ), marqués de Almenara, literato español del siglo XVII, escribió: *Teatro y descripcion del mundo y del tiempo*, Amberes, 1614.

Corelli (ARCÁNGEL), compositor y violinista italiano, nacido en Fusignano, cerca de Imola (1653-1713), se distinguió en Roma y en Nápoles. Dejó sonatas y concertantes que son considerados como obras clásicas.

Corentin, rio que sirve de límite á la Guyana inglesa y holandesa. Corre de S. á N.; su lecho está lleno de peñascos y de bancos de arena; forma varias cataratas y los buques de gran porte pueden navegar en él hasta los 280 kil. de su embocadura, que mide una anchura de 20 á 25 kil.

Corenzio (BELISARIO), pintor italiano, nacido en Grecia, muerto en Nápoles en 1643, dotado de una extraordinaria facilidad pero de un caracter muy envidioso respecto á sus rivales, el Guido, el Dominiquino, etc. Sus frescos principales figuran en Nápoles.

Corfinio (hoy *San Serino*), ciudad del ant. Samnio, cap. de los Pelignos y despues de la Confederacion italiana durante la guerra social, entregóse á los Romanos, en 89 ant. de J. C.

Corfú (*Feacia*, *Corcira*), la mas importante de las islas Jónicas (Grecia), en el mar Jónico, á la entrada del canal de Otranto, separada de la costa de Albania por el canal de Corfú, entre los 17° 20' y 18° 5' long. E. y á los 39° 50' lat. N.; tiene 1,107 kil. cuadr. de superf. y 97,000 hab. Una cadena de montañas, cuyo punto culminante es el *Pantokrator* (992 m.), la recorre de N. á S. Agricultura descuidada; produce abundante oliva; encierra pantanos salobres. Clima poco salustifero. Cap., Corfú. — La ant. Corcira, llamada *Feacia* por Homero, recibió una colonia de Corintios, hácia el 700 ant. de J. C., haciéndose poderosa por su marina y siendo arruinada durante la guerra del Peloponeso. Perteneció á Pirro, á la Macedonia, á los Romanos, al Imperio de Oriente, y cedió, á ser presa de los Venecianos en el siglo XIII y en el XIV: Los Franceses la poseyeron en 1797-1799, 1807-1814; ha seguido la suerte de las Islas Jónicas y hoy pertenece al reino de Grecia.

Corfú, cap. de la isla de su nombre, en un promontorio de la costa oriental, á los 39° 38' lat. N. y 17° 35' long. E., puerto espacioso, defendido por formidables fortificaciones, con importantes astilleros de construccion. Arzobispado griego y obispado católico; universidad fundada en 1824. Conserva ruinas antiguas. El conde de Schulemburgo la defendió contra los Turcos en 1716; 45,000 hab.

Cori (*Cora*), villa de Italia, á 35 kil. O. de Fro-